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林鄭：低津方向定 有望明年推
關愛7項目恆常化 侍產假草案已交立會

香港文匯報訊（記者 郭兆東）施政報

告提出推行「低收入在職家庭津貼」，支

援20萬低收入在職家庭生活需要。署理行

政長官林鄭月娥昨日表示，有關項目方向

已定，但操作細節仍須考慮，當局正進行

最後修訂，期望明年推行。她又指，關愛

基金今年會有7個項目恆常化。另男士有薪

侍產假條例草案已向立法會提交，如獲通

過並生效，全港合資格男性僱員將受惠。

昨日為「國際家庭日」，林鄭月娥昨日主持家庭高
峰會開幕儀式時指出，特區政府政策理念是提倡

重視家庭觀念及推廣家庭核心價值，作為促進社會和諧
的原動力。當局銳意建立關愛社會，重點處理貧窮問題，
以及積極推動工作與家庭的平衡、跨代共融等措施。
她指出，經濟困難仍然是不少家庭面對的問題，香

港2012年貧窮住戶數目約40萬，貧窮人口約102
萬，反映相當數量的貧戶急需支援。

料20萬貧戶71萬人受惠
林鄭月娥引用施政報告內容指出，本屆政府決心處

理貧窮問題，投放在社會福利及婦女事務經常開支高
達 569 億元，佔 2014/15 年度整體政府經常開支
18.5%。當局正籌備推行「低收入在職家庭津貼」，
估計將有20萬低收入在職家庭，共71萬人受惠，其
中18萬屬21歲以下合資格兒童或青年。
她強調，低收入津貼涉及大量公帑，特區政府政策

方向已定，但操作細節仍須深思熟慮，現正對計劃設

計細則作最後修訂，會適時向立法會申請撥款，爭取
明年推行。

續推家庭友善僱傭措施
林鄭月娥續指，關愛基金今年會有7個項目恆常
化，惠及不同目標群組，包括中小學生、輪候資助學
前康復服務兒童及嚴重肢體傷殘人士。政府會繼續推
廣家庭友善僱傭措施，協助僱員平衡工作及家庭需
要，並藉此吸引更多婦女重新投入勞動市場，以紓緩
目前勞動人口不足問題。

同時，為了讓在職父親在其嬰兒出生前後享有假
期，以照顧初生嬰兒及其母親，當局已於今年3月向
立法會提交《2014年僱傭（修訂）條例草案》，提
供3天有薪侍產假，待條例草案獲通過並生效後，全
港合資格男性僱員將受惠。
林鄭月娥昨日以《香港的家庭政策及發展：反思與

前瞻》為題發表演講，提及家庭政策基本原則，是認
同及宣揚家庭為社會基石，其目標在於促進家庭和睦
及共建和諧社會。當局要推動關懷包容文化，有賴社
會各界力量。

■林鄭月娥(右三)表示，「低收入在職家庭津貼」政策方向已定，但操作細節仍需考慮，當局正進行最後修
訂冀明年推出。 郭兆東攝

港鐵App增語音惠視障客
香港文匯報訊（記者 文森）港府推出2元乘車計劃，

或於下周日（18日）擴展至新階段，12歲以下合資格殘
疾兒童受惠。港鐵表示，為方便視障乘客計劃行程，以
及在港鐵內搜尋路線，已提升智能手機應用程式MTR
Mobile，並新增一些功能。港鐵表示，設計新功能過程
中，一直與香港失明人協進會緊密合作，推出前已經該
會會員測試。
提升後的MTR Mobile，內置簡易語音課程，簡介應

用程式使用方法。用家可透過輕觸屏幕，快速瀏覽不同
項目資訊，同時提供詳細、具體的語音描述。另一方
面，13個港鐵車站今日起增設第二個免費Wi-Fi熱點。
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香港文匯報訊（記者 文森）公屋聯會昨日在
「房委會與關注團體交流會」會議上，提出完善
租金檢討機制、反對非長者單身人士計分制及建
議彈性處理屋邨泊車位問題。公屋聯會總幹事招
國偉透露，資助房屋小組委員會主席黃遠輝在會
上回應指，租金檢討機制於2007年已作出修
訂，由以往法定租金與入息比例中位數10%，改
為根據公屋租戶家庭收入變動，上調或下調租
金。若要再修訂，必須經立法會討論，相信需要
一段時間。

查泊車位是否錯配再調整
招國偉又引述黃遠輝指，現時公屋申請者3年

上樓的目標相當難達成，一旦取消非長者單身人
士計分制，相信輪候冊會更長，上樓遙遙無期，
故計分制有必要維持。至於屋邨泊車位問題，黃
遠輝表示，要先收集新落成屋邨居民意見，檢視
泊車位是否錯配，即私家車位空置過多、客貨車
泊位供不應求。待了解居民真正訴求後，屆時再
作調整。

特首梁振英昨日與比利時副首相兼外交部和對外貿易
與歐洲事務部部長雷恩代爾會面，就雙方關注的課題交
換意見。

梁振英會比利時副揆

婚後與父母住增 願為家庭工作減
香港文匯報訊（記者 郭兆東）港人生活忙碌，常
常忽略照顧家庭。家庭議會調查發現，大眾文化改
變，影響青年對家庭的觀念，僅34.3%受訪者認為應
為家庭工作，較對上一次調查下跌8.3個百分點。然
而，分別有86.7%及47%受訪者認同，應盡傳宗接代
的責任，以及婚後與父母同住，分別上升1.5個及4.1
個百分點。家庭議會主席石丹理認為，結果反映香港
家庭雖然保持傳統思想，但家庭觀卻較以往薄弱。
石丹理昨日出席「家庭高峰會2014」時指出，議

會今年繼2011年後，第二次委託「政策21」對香港
家庭狀況進行問卷調查。結果顯示，分別有34.3%及

50.2%受訪者認為，應為家庭工作及「家醜不出外
傳」，較對上一次調查分別下跌8.3及4.6個百分點。

獨身增6.9% 同居增8.5%
調查又發現，只有60.3%受訪者認為結婚重要，對
婚後生活感快樂的受訪者更只有32.4%，兩項指數均
出現下跌跡象，估計與都市人生活忙碌有關。因此，
選擇獨身及同居的受訪者，分別有46.7%及48.2%，
按次上升6.9及8.5個百分點。
石丹理表示，青年問題其實等同家庭問題，因為

「有怎樣的父母就有怎樣的孩子」，但調查中，逾

64%受訪者對管教子女感到壓力，並只有58.2%受訪
者滿意家庭生活，按次下跌2.7個百分點，反映港人
慣性把生活不快放大，寄語港人把家庭喜悅放在首
位。
為慶祝國際家庭年20周年，家庭議會、社會福利
署、社聯及亞洲區家庭研究聯盟，合力在全港推行一
連串宣傳活動。昨日舉行的家庭高峰會，便是其中一
項主要活動。多名專家、學者及社福界代表，在會上
對紓緩貧窮家庭困境、支援父母、強化家庭功能及社
區照顧、鼓勵平衡家庭及工作生活等議題，發表意
見。

•賽事化驗所：是全球五間獲國際馬術運動聯合會認可
的化驗所之一，亦是亞洲唯一一間。

•馬匹亮相圈：擁有全球首個開合式活動天幕，讓入場
人士全天候觀察馬匹的臨場狀態。

•馬 醫 院：為香港約1,200匹現役馬提供診療及釘
甲服務，以確保馬匹健康，提高本地
賽馬水平。

•大 看 台：現時沙田馬場內有兩個大看台，可容納
人數由1978年落成時35,000人，增至
現時85,000人。

鍾逸傑見證沙田馬場誕生
細味賽馬娛樂造就社區發展

沙田馬場是香港發展史上一個矚

目的填海工程，佔地250英畝，於

1973年12月開始動工，至1978

年10月落成啟用。曾出任代理港

督職務，於上世紀七十年代任職新

界政務司的鍾逸傑爵士，見證着香

港第二個馬場的誕生，由選址至填

海工程的箇中點滴，今天回憶起

來，仍然歷歷在目。

在鍾逸傑眼中，沙田馬場不單為喜
歡賽馬運動的人士帶來世界頂級

賽馬娛樂享受，也促進了沙田新市鎮的
發展。「當時港督麥理浩銳意推行『十
年建屋計劃』，並覺得沙田很適合居
住，所以視之為建造新市鎮的基本考慮
區域之一。另一方面，當時社會已對第
二個馬場應該落戶在哪裡有熱烈的討
論，幾年後才有定案。」
「記得1973年時出任新設的新界政

務司一職，協助推動新市鎮發展和推行
『十年建屋計劃』，當時我家搬進大埔
居住，每天上班下班都會途經沙田，平
時亦會出去四處看看。事隔數十年，現
在還記得當時馬場原址一片泥濘的情
景。」

賽馬稅款惠及社群
鍾逸傑續說，當時社會有很多關於馬

場中央位置用途的討論，有熱愛足球運
動的人士建議應該在該處建造一個足球
場，但亦有人包括他自己主張要用來興
建一所公園，令受惠市民不單局限於足
球運動愛好者，而是普羅大眾，結果他
的意見獲得採納，遂建成今天的彭福公
園。
檢視過去的討論，鍾逸傑至今仍然認

為沙田是馬會建造第二個馬場的最佳選
址。被問及在當年來說，興建沙田馬場
可算是香港歷史上最浩瀚的工程之一，

為何是由馬會而非政府動用公帑建造，
他解釋：「當時政府的財政資源有限，
而港督麥理浩亦正集中推行『十年建屋
計劃』，目標是十年內為130萬香港人
提供租住居所。此外，港督還有很多其
他重要議程，包括清潔香港、撲滅罪
行，成立廉署肅貪倡廉等。」
「當然我們亦考慮到馬會有能力建造

第二個馬場，馬場啟用後，亦透過賽馬
運動帶來了龐大的稅收和慈善捐款，令
馬會日後可以撥款興建香港科技大學、
香港演藝學院等，貢獻社會。」

回歸十六年「馬照跑」
官拜至布政司(即今天的政務司司

長)、曾出任代理港督職務的鍾逸傑永不
言倦，現時是香港工商專業聯會會長。
這位曾於七十年代初透過時任香港足球
總會主席霍英東引領、以足總副主席身
份出訪中國的首位港英政府高官，對於
已故中共領導人鄧小平說過，九七回歸
後香港人可以「馬照跑」，鍾逸傑邊笑
邊猜想說：「他以賽馬作比喻大抵因為
賽馬是香港社會重要的一環！」
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香港馬主協會副會長
吳嵩（小圖）認為，沙田
馬場在設計上具備完美
特質，香港的賽馬運動
能達世界級水平，並成
為國際品牌，沙田馬場
應記一功。
吳嵩表示：「沙田馬

場由看台至跑道，每一
處都屬於國際頂級水平，有如此卓越佳績，全
賴馬會管理層早於七十年代在沙田設計和興建
馬場時，已具備遠景和宏圖，令沙田馬場與英
國、愛爾蘭等地相比，好些地方還要優勝。」
他續指：「有些國際級馬場受周遭環境和地

勢局限，令起跑點距離看台太遠，馬迷看不到
馬匹出閘情況；又或馬場依山而建，令賽道出
現起伏點，不單對競賽馬匹不公平，亦有機會
令牠們在競跑時受傷。」
「沙田馬場可不同，就各項不同途程，包括

在對面直路尾起步的1,800米這中長途賽事，觀
眾在看台位置亦可清楚看到馬匹出閘情況。同
時，整個馬場由填海工程興建出來，沒有地勢
障礙，所有馬匹都可以在平坦而寬敞的賽道上
公平競賽。」

■吳嵩

■馬匹亮相圈

■馬醫院
■沙田馬場成立至今超過30年，不單帶
來了世界級賽馬娛樂，也促進了沙田新
市鎮的發展。

■■ 鍾逸傑爵士鍾逸傑爵士

沙田馬場經歷多年發展，裡面的世界級設施，創
造了不少「香港第一」，值得港人驕傲。


